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科技小院端上别样年货
多彩草莓、脆脆西红柿、冰淇淋萝卜、蓝精灵番茄来了

本报讯（记 者 石
峰）昨天上午，中共北京
市通州区第七届纪律检
查委员会第五次全体会
议召开。会议传达学习
二十届中央纪委四次全
会、市纪委十三届四次全
会精神，总结 2024 年全
区纪检监察工作，部署
2025年任务。区委书记
孟景伟讲话。区委副书
记、区长郑皓，区人大常
委会主任赵玉影，区政协
主席张德启出席。

孟景伟指出，习近平
总书记的重要讲话充分
肯定全面从严治党的新
进展、新成效，深刻分析
当前反腐败斗争形势，
对坚决打好反腐败斗争
攻坚战、持久战、总体战
提出明确要求，对“以全
面从严治党新成效为推
进中国式现代化提供坚
强保障”作出战略部署，
是深入推进全面从严治
党、党风廉政建设和反
腐败斗争的重要遵循。
我们要认真学习领会，
全面贯彻落实，把握历
史主动、勇于自我革命，
在深入学习贯彻习近平
总书记重要讲话精神中
积蓄奋进力量。要充分
把握全面从严治党取得
的重要成效，清醒认识
新征程上反腐败斗争的
严峻形势，坚持用改革
精神和严的标准管党治
党，以全面从严治党新
成效为副中心加快打造
中国式现代化进程中的
城市发展样板提供坚强
的政治保障。

孟景伟结合案例深刻剖析通州区反腐败斗争形势。他
强调，2024年，全区纪检监察机关深入学习贯彻习近平总书
记关于党的自我革命的重要思想，以群众身边不正之风和
腐败问题集中整治为重点，围绕中心、服务大局，推进全面
从严治党工作向纵深发展。但同时也要保持清醒头脑，充
分认识到当前我区反腐败斗争形势依然严峻复杂，要一体
推进不敢腐、不能腐、不想腐，推动防范和治理腐败问题常
态化、长效化。2025年，要坚持以习近平新时代中国特色社
会主义思想为指导，全面贯彻党的二十大、二十届二中、三
中全会精神，认真贯彻落实二十届中央纪委四次全会和市
纪委十三届四次全会工作部署，健全全面从严治党体系，使
全区各方面工作始终沿着正确的方向坚定前行。

孟景伟强调，要坚持改革驱动、从严管党治党，推动政
治生态持续向上向好，为副中心高质量发展提供坚强保
障。重点抓好五个方面工作。

一要紧扣中心大局，推进政治监督具体化、精准化、常
态化。始终把“两个维护”作为政治监督的根本任务，以政
治监督保执行、促落实。严明政治纪律和政治规矩，坚决防
止“七个有之”。进一步健全完善市委、区委决策部署闭环
管理体系，靶向监督、精准施策。将重大改革任务落实情况
纳入监督检查和巡察内容。坚持“副中心无小事”，牢牢守
住平安稳定的底线。

二要严明纪律要求，把严的教育管理和鼓励担当作为
统一起来。持续巩固深化党纪学习教育成果，把纪律教育
融入党员干部日常教育管理监督，建立常态长效的纪律教
育机制，让铁的纪律成为党员干部日常习惯和自觉遵循。
坚决查处违反党规党纪问题，切实维护纪律的刚性、严肃
性。贯彻落实好激励干部担当作为的若干措施，准确运用
监督执纪“四种形态”，让党员干部在遵规守纪的前提下安
心工作、放手干事。

三要风腐同查同治，为改革建设发展扫除沉疴积弊。把
中央八项规定精神及实施细则作为铁规矩、硬杠杠，深入整治
形式主义、官僚主义、享乐主义和奢靡之风。保持惩治腐败的
高压态势，健全风腐同查同治机制。强化以案正风、以案促
改、以案促治，更加准确有效地遏制不良风气的滋长蔓延。

四要坚持人民立场，深入整治群众身边不正之风和腐
败问题。聚焦行业领域突出问题，常态化开展专项治理。
要完善“四联”监督格局，深化纪检监察监督与人大、政协、
审计、财会等各类监督贯通协调机制，提升监督质效。健全
基层减负常态化机制，坚持把减负和赋能结合起来，更好激
发广大基层干部的积极性、主动性、创造性。

五要加强组织领导，层层传导全面从严治党责任压
力。各级党委（党工委、党组）书记要履行好“第一责任人”责
任，班子成员要切实履行好“一岗双责”，抓好分管领域的全面
从严治党工作。各职能部门要聚焦各自职能领域加强监管，
各级纪检监察组织要做实监督专责和协助职责，促进管党治
党主体责任和监督责任贯通联动，推动监督体系高效运转。
充分发挥政治巡察“利剑”作用，深化巡察整改和成果运用。

孟景伟强调，全区纪检监察组织要认真落实党中央和
市委、市纪委关于深化纪检监察体制改革的部署要求，严格
规范纪检监察权力运行，严把纪检监察干部入口关，严格教
育管理监督。要加强规范化、法治化、正规化建设，巩固拓
展主题教育和教育整顿成果，打造忠诚干净担当、敢于善于
斗争的纪检监察铁军。

会上，区委常委、区纪委书记、区监委主任吴斌代表区
纪委常委会作工作报告。

市纪委监委第三监督检查室有关同志到会指导。区
委、区人大常委会、区政府、区政协领导，区法检“两长”，区
纪委委员，区有关单位和各街道乡镇主要负责同志等在主
会场和分会场参加会议。
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“电视塔就在前面。”顺着通州区融媒体
中心播出部张海涛手指的方向，一座由金属
管横纵交错组成的“A”字形铁塔有些孤单
地耸立在路边不远的地方，这就是通州区融
媒体中心广播电视塔，整个副中心的广播和
电视信号都从此发出，点亮了通州区千家万
户的电视荧幕，用无形的信号传递“副中心
声音”。

“这里平时就只有一个人在塔里的值班
室。守塔的加上我三个人轮班，一次班 24
小时，早上八点交班，全年无休。”张海涛继
续驱车来到电视塔下。电视塔的结构并不
复杂，围绕着铁塔中央的旋转式阶梯，塔身
底部共有三层房间和一个顶部平台。“守塔
人”的值班室位于一层，透过一层玻璃就能
看到整座电视塔的“核心要地”——机房。

“守塔主要守的就是机房，这里面的机
器可不能停，它们要是停了，整个通州的电视
和广播信号都会受影响。”在值班室里，记者见
到了另一位“守塔人”赵义国，加上当日休息的
孟祥福，这里是三位“守塔人”的“主阵地”。

为了确保机房正常运行，“守塔人”在工
作期间会尽量待在值班室。虽然值班室里
有一张可供休息的小床，使用频率却不高。

“机器运转的声音不小，尤其晚上格外明

显。可机器响着，才说明一切正常。”赵义
国说。

坐在值班室里，盯着玻璃后面的机房和
监控里的画面，这就是“守塔人”工作中最常
见的场景。除此之外，“守塔人”早、中、晚还
会各去电视塔内外进行巡视。“巡视主要是
看看有没有火灾隐患，还有及时清理电视塔
上长出的野草。”张海涛说。

钢筋混凝土建成的电视塔上怎么会长
出野草呢？张海涛带着记者来到电视塔的4
层平台，从这里向上看，逐渐收拢的电视塔
钢结构构成了一组复杂的对称线条，而线条
的中央，则是电视塔顶部的平台。“看到上面
那个平台了吗？这几年副中心生态越来越
好，很多鸟类，尤其是大型鸟类，喜欢在那个
平台上筑巢。除了顶层有住客，电视塔钢结
构里有一些中空的钢管，格外受到麻雀和燕
子的喜欢。”张海涛拾起平台上的一撮羽毛
说，筑巢的鸟类会衔来不少树枝，其中就夹
杂着植物的种子，落到电视塔上不及时清理
就容易生根发芽。

除了要防备头顶鸟儿带来的“礼物”，地
板下的问题也让“守塔人”关注。回到值班
室，张海涛打开了一块地板，露出下方中空的
夹层，“因为管线和防水需要，电视塔的一层

地板下有一个中空的夹层，老鼠尤其喜欢这
样的地方，它们会啃咬线路，必须要清除。”为
了解决老鼠的隐患，“守塔人”尝试了许多方
法，直到三位新“看守”的入驻解决了问题。

“开始我们就是喂了一点吃的，后来它
们就不走了。”张海涛口中的“它们”是三只
野猫，在值班室窗户的下方就放着猫儿们的
饭盆，只要看到窗户打开，它们就会聚拢过
来。如此一来，老鼠很快就不见了。

一座塔，一个人，三只猫，在这个近7亩地
的小院里，“守塔人”日复一日、尽职尽责地
看护着电视塔的运行，不论刮风下雨，打雷
降雪。“我是 2004年来的，已经看了 20多年
塔了。这个工作就是平常，平常，再平常。”
张海涛说。

“冬天看塔其实还好，降雪不容易对信
号造成影响，比较危险的是雷雨天。”在准备
离开电视塔时，张海涛对记者说。“守塔人”
熟悉这座电视塔，知道它的“脾气”，对院子
里的一草一木也都了然于心。“我们在这里，
每天看见的都是一样的东西，说不枯燥不可
能。可一想到电视塔连接着副中心那么多
户人家，只要您回家打开电视，电视里有信
号，我们的工作就有意义。”

本报记者 池阳文并摄

一座塔，一个人，三只猫

孤独守塔人 传递春之声

蛇年新春 享趣通州

春节将至，各地的年味儿越来越浓，家家户户忙着筹备年货，为迎接农历新年做准备。通州十多个科技小院里，一批特色农产品“年
货”也在此时上新。香甜的大草莓、一口爆汁的有机西红柿、冰淇淋萝卜等尖儿货，将给市民春节餐桌增添特色新口味。

苍上村科技小院
多彩草莓新品韭菜风味十足

沿着张凤路前行，看到路侧摆满了草莓摊，
就是到了张家湾镇苍上村的地界儿。记者前来
探访时，正赶上苍上村科技小院的学生们制作草
莓酱，她们特意挑选了一些小型果用于制作，经
过清洗处理、加糖熬制，一份新鲜的草莓酱就做
好了。一时间，整间屋子都飘满了草莓的清香，
过年的仪式感直接拉满。

苍上村种草莓是近些年的事。过去，这儿是
个工业村，经济发展得不错，却也对环境造成了
影响。随着污染企业疏解腾退，村里开始种植果
菜，2018年看草莓市场不错，就转型成了草莓专
业村。2024 年初，随着苍上村科技小院揭牌入
驻，北京农学院的专家团队为村里草莓产业的发
展注入了科技力量。

走进小院旁边的草莓示范大棚，这里种植了
近 30个草莓特色品种。“从白到粉、从橙到黑，
这些颜色的品种我们都有，像白色的‘梦之芙’

‘白雪公主’，粉色的‘粉玉’‘淡雪’，偏橙色的
‘桃熏’，红到发紫黑的‘黑珍珠’等。”苍上村第
一书记马金娜告诉记者，“这些品种都是农学
院的专家帮我们引进的，现在我们的草莓礼盒可
以组合出渐变色的草莓搭配，口味丰富而且独
特、有范儿。”

农学院的师生不仅带来了新品种，还引入了
架式水肥一体化栽培技术，从基质土配比、营养
液浇灌，到室内温湿度控制，形成了一整套草莓栽
培的科学方法。在新技术加持下，苍上村草莓示范
棚里的草莓不仅产量获得提升，而且品种更加丰
富、口感进一步升级，这些日子草莓供不应求。

移步隔壁大棚，这里还种有整整一棚的韭
菜，绿油油一片，韭菜特有的辛香气息直往人的
鼻子里钻。“这棚韭菜可以说是咱们小院的精华，
从去年3月育苗，去年6月进棚，一直到现在都在
养根没有割茬。”马金娜说，“棚里现在种的是北京
市植保站正高级农艺师胡彬引入的‘冬韭王’和

‘韭星18号’，这两个品种都有很好的抗寒性，辛
辣浓郁、叶宽肥厚，营养丰富而且口感好。”

小院准备在小年那天收割头茬韭菜，搭配村
里种的各类果菜、叶菜组成蔬菜礼盒，与品种丰
富的多彩草莓礼盒一起，作为科技小院的特色

“年货”推出，塑造一红一绿的“莓满苍上”优质
品牌。

潞城集体林场科技小院
西红柿“爆红”并有“隐藏菜单”

紧邻潮白河，潞城集体林场的科技小院里也上新
了不少特色“年货”。来到森林小院，西侧广阔的田地
里铺满了一层绿色，这是越冬种植的冬小麦。中间的
一片田地被水覆盖，里面试种了几亩京西稻，水面上
还覆盖了一层薄冰。不过，要说这个春节能够尝鲜的
产品，还要到小院东侧的8栋温室大棚里瞧一瞧。

推开 6号棚的大门，西红柿的清香伴随阵阵暖意
扑面而来，摘下被雾气笼罩的眼镜，映入眼帘的是一
片绿色藤蔓，成熟的红色果实、刚刚结出的青涩绿果，
以及介于两者之间的黄色西红柿果，犹如一个个小彩
灯点缀其间，长势很是喜人。

“这些西红柿的品种名叫‘甜脆脆’，属于中型果，
也是适合鲜食的水果型西红柿。不要看它的外观与
普通西红柿没啥区别，但是品质口感优于市面上的产
品，就是咱们说的西红柿的味道非常浓，酸甜汁儿又
多。而且咱们这些保证是无公害产品，实打实无化学
农药，有机种植。”潞城集体林场总经理岳天敬说。

如此有底气，是因为小院儿有来自中国农业大学
的专家技术团队支持，除了西红柿品种是专家团队引
进的新品种，基质土栽培、有机肥、温湿度控制以及打
尖授粉，都有专业指导。“你瞧，这里面不都是好果，还
有一些坏果，虫子也愿意吃，说明没有农药残留。”岳
天敬提醒。记者仔细一看，果然见到一些坏果。这也
难怪“甜脆脆”西红柿吸引了不少城里来的回头客，一
买就是数十斤。

旁边的1、2号棚，则被开发成了共享菜园，一垄一
垄菜地被不同的市民家庭承包，种有黄瓜、甘蓝、番
茄、韭菜等。墙上挂着的“没偷菜记录板”上，孩子们
还写有自己的“偷菜”留言，充满了童趣。此外，其他
棚内还种有螺丝椒、羽衣甘蓝、彩椒和多个品种的草
莓等等，“年货”储备可谓十分丰富。

不过，如果以为潞城集体林场科技小院的“节目”
就这么多，那就错过了藏在小院仓库里的“隐藏菜
单”——富硒面粉和赤松茸。其中，富硒面粉是小院
的明星产品，其原料是科技小院去年丰收的富硒小
麦，种植的关键技术也是中国农业大学师生团队引
入的。赤松茸是林场与农大于去年刚刚尝试种植
的林下经济作物。这种高端食用菌通体是宝，香味
浓郁，富含氨基酸及各类微量元素。林场利用自身
产生的秸秆发酵制成培养基质，去年试种就大获丰
收，如今在小院的冰柜内，还存有少量保鲜冻品，预
计将会在春节售罄。

西槐庄科技小院

冰淇淋萝卜线上线下卖得火

关注今年《北京日报》北京市两会“一把手访谈”节目的观众，
有不少人注意到由通州区委书记孟景伟推荐的“通州好物”中，有
两款精致的雕工作品，呈现的分别是“通州八景”中的“柳荫龙舟”
和“古塔凌云”。雕工所用的食材，正是来自永乐店镇西槐庄科技
小院培育的冰淇淋萝卜。

冰淇淋萝卜口感脆甜多汁，而且富含花青素，是妥妥的健康绿
色食品。去年 11月中旬萝卜刚刚成熟上市，很快成了小院的明星
产品，在京东商城、抖音商店等线上网店和线下均卖得火热。

“今年村里种了冰淇淋和天星两个品种的萝卜，长势都很好，
冰淇淋萝卜预计产量可达到 12万斤，天星萝卜达到 3万斤。”薄昊
杨是中国农业大学 2023级资源利用与植物保护硕士研究生，研究
方向与萝卜相关，她把自己的研究实验带进了西槐庄村。“萝卜底
肥处理时喷施微量元素肥料，效果不错，这样就能保证得到更多品
相上乘的萝卜，大大减少开裂现象。”

14处科技小院各有亮点

菊苣榆黄菇等“宝藏”年货任您选

通州科技小院里的“宝藏”年货还有很多。例如在于家务回
族乡富各庄村，连栋温室内一朵朵肥厚鲜嫩的蘑菇，正进入采收
期。2020年，通州区首家科技小院建在了富各庄村。在科技小院
专家的扶持指导下，村里走上了蘑菇特色种植之路，成为京郊有
名的“蘑菇王国”。目前，村内已有榆黄菇、平菇、袖珍菇、香菇、木
耳菌棒等，其中，榆黄菇因品质好而名声在外。“天天都有车来村
里拉榆黄菇，现在也供应大商超，深受老百姓的喜爱。”驻村第一
书记陈国占介绍。

在西集镇车屯村科技小院，有市场上不多见的多彩番茄。中
国农业大学驻村学生徐伟敏介绍，“京番蓝精灵”在生长过程中会
慢慢由紫色变成黑红，富含花青素，口感酸甜。“京番翡翠绿”成熟
之后也是绿色，富含维生素C等营养元素。还有“京番白仙子”颜
色似玉石，酸甜可口、一口爆汁。

在马驹桥镇联营公司科技小院，特色蔬菜菊苣、皱叶菜、西兰
苔等种植均获得成功，给市民带来了崭新的味蕾体验。

通州区委统战部副部长林鹏介绍，今年通州区还推出了科技
小院地图，全区已建成的14处科技小院可按图索骥。同时还列出
了冰淇淋萝卜、五色草莓、富硒小麦等38个农产品新品种，以及各
类农产品尖货的官方线上购买链接，以吸引大家更多关注科技小
院发展成果，让新品种、新技术惠及更多市民百姓。

本报记者 孙云柯


